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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第２２回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ６月５日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３１期第８回小金井市公民館運営審議会について 

⑵ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 成人学校「むかしみちを歩く」実施報告 

⑶ 成人学校「戦争遺跡を訪ねて」実施報告 

⑷ 成人学校「食を見つめて」実施報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕中島委員 

司  会  おはようございます。連日様々な講座が実施されている時期ですが、皆 

さん体調に気を付けながら取り組んでいきましょう。 

では報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３１期第８回小金井市公民館運営審議会について 

松下主事  ５／２５に開催。東分館から、事業の報告では成人学校「むかしみちを 

歩く」、成人学校「野川を歩く」を報告。事業の計画では成人学校「くら 

しグレードアップ」、第２５回東センターまつりを報告。いずれも質疑な 

し。５／１より『月刊こうみんかん』がホームページに掲載されました。 

 

⑵ その他 

司  会  他に報告事項はありますか？ なければ次、審議事項をお願いします。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  ５／１１よりスタート。５３人参加。くじ引きで班編成を行い、初参加 

者と２回以上の参加者を均等に振り分けました。男性は二つの班に半分ず 

つに分けました。早速班毎に自己紹介と次回「みんなで料理」の打合せを 

してもらいました。第２回５／２５は５２人参加。四つの班が調理、二つ 

の班が片付けを担当。その割振りは公開あみだくじで決定。４通りのカレ 

ーライスが作られ、４つの鍋を６つの班の全員で会食。大人数で賑やかで 

あり、楽しんでいただけたと思います。次回６／８は野外研修「防災館見 

学」を予定。申込みは３４人。同行できる方、お願いします。 

司  会  第１回と第２回の報告について、参加された方、感想をお願いします。 

山田委員  皆さんとても和気あいあいと楽しそうでした。ごはんが少し足りなくな 

りましたが、大人数だったので量の見当は難しかったと思います。 

司  会  今まで経験したことがない大人数だったので量の見当はつきませんで 

した。まだ盛り付けもしていない人がいるのに先に食べ始めておかわりす 

る人もいました。 

藤委員   皆さん一斉に「いただきます」をして食べ始めるということはしなかっ 

たのですか？ 

長堀主査  そうしようと思いましたが、人数が多いので先に盛り付けた人はとても 

待ちきれません。せめて班毎にそろって「いただきます」をして欲しかっ 

たのですが、そんなことを考えているうちに食べ始めていたので、もう各 

自に任せることにした次第です。 

司  会  そういう意味でも大人数で想定外の進行になったわけですね。 

浅賀委員  ごはんの量について見当をつけるのは難しかったと思います。班によっ 

て男性が多いのを見て「男性を均等に振り分けて欲しかった」という意見 

を聞きました。男性は少人数になると出てこなくなるから、と答えておき 

ましたが、そういうふうに感じる人もいるのかと思いました。 

司  会  鍋のふたがないと騒いでいる人がいました。別の台にあったわけです 

が、スプーンも人数分ないなどいろいろ問題も発生しました。調理実習の 
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ときは事前に道具を点検しておいた方がいいと思いました。 

      ６／８野外研修「防災館見学」に同行できる方はいますか？ 

藤委員   私、行きます。 

竹野委員  私も行きます。 

長堀主査  ７／１３野外研修で江の島方面に行きますが、その実踏を６／１４に予 

定しています。車での実踏ですが同行できる方はいますか？ 

司  会  私、同行します。 

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  ５／１７野外研修「無言館見学」には２０人参加。遠い場所で大変でし 

たが無言館ではたっぷり時間をとり、ゆっくりと鑑賞していただきまし 

た。皆さんとても満足された様子でした。集合時間前に三々五々広場に 

集まり、さわやかな新緑の中で語り合うなど「仲間づくり」の前進を感じ 

る場面もありました。５／３１「東日本大震災から学ぶもの」には２８人 

参加。被災地の公民館を訪ね歩いた方の貴重なお話と映像は説得力があ 

り、とても有意義な講義でした。次回６／７は「遺言と相続の話」です。 

藤委員   無言館では作者一人一人の生き様と出征から死に至るいきさつが書か 

れていましたが、涙が込み上げ、絵よりそちらの方が感動しました。 

山田委員  私は当日参加できなかったのですが、個人的に行ったことがあります。 

木曜会の皆さんは戦争を体験している人が大部分なので、今回も涙が出る 

ほど感動したと聞きました。遠かったですが行って良かったと思います。 

長堀主査  昼食のきのこ料理、最後にいちご狩りという企画でしたが、いずれも好 

評でした。朝早かったので疲れましたが、よい企画だったと思います。 

山田委員  大震災のお話の方は、実際に行って見てきた人の話なので良かったと思 

います。特にトイレの話は印象に残りました。テレビや報道はほんの一部 

分にすぎなくて、それらの裏の部分の話を聞けて良かったです。 

司  会  被災した現地のトイレの写真は生々しくて大変なことだと実感しまし 

た。公民館の方が普段から人が集まり場所なので避難所としてはうまくい 

くという話もなるほどと思いました。 

藤委員   この東分館も災害の時は避難所になるのですか？ 

長堀主査  元々の市の防災計画ではそうなっていません。この地域の広域避難所は 

野川公園、一時避難所は東中学校となっています。しかし昨年の東日本大 

震災の教訓から東センターの災害時の役割も見直されると聞いています。 

③ 市民講座「小金井の新田開発」 

長堀主査  ３回終了。参加人数は、第１回７２人、第２回６９人、第３回７２人で 

す。机に３人掛けでお願いしほぼ満席状態ですが、皆さん協力的で今のと 

ころ苦情もトラブルもなく進行しています。先生のお話はさすがに面白 

く、人気があるのもうなずけます。 

司  会  先生にはなるべく小金井のことを話してくださいと要望してあります。 

時々小金井のことも盛り込まれ、江戸という全体の中での小金井のアウト 

ラインが理解できる内容だと思います。これからさらに小金井という地域 

の位置が焦点になるので、残り２回も楽しみです。どこかで来年の企画に 

ついても先生に打診してみてください。 

山田委員  先生の語り口がだんだん早くなるようですね。 

長堀主査  それもまた魅力です。語り口とともに先生の気持ちが伝わってきて、話 

の内容がさらに説得力をもつように感じます。棒読みのように淡々と話さ 

れるより気持ちをのせて話される方がいいと思います。そういう点でも先 
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生の人気が理解できた思いです。 

④ 成人大学「我がまちの財政講座」 

松下主事  ２回終了。第１回は２６人、第２回は２１人の参加。昨年と同様に毎回 

録音をしていますが、早速利用の申込みがありました。 

司  会  長丁場なので大変ですが頑張りましょう。 

⑤ 成人学校「子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 ３月に８級合格した子が５月に６級合格したとの報告がありました。指 

導する小金井うろの会の皆さんにも励みになり、また他の子にもよい刺激 

になっているようです。昨年度の２期生の欠席が目立ちますが、今年度の 

３期生はよく頑張っています。毎回２０人弱という参加状況です。東セン 

ターまつりの「囲碁コーナー」にも参加します。 

⑥ 成人学校「むかしみちを歩く」 

松下主事  ５／１２に実施。申込みは２０人でしたが欠席が多く、参加者は１５人 

でした。あきる野市の五日市憲法関連のコースを歩きました。天候に恵ま 

れ、適度に学習も盛り込まれ、温泉の足湯もあって皆さん満足されていま 

した。お一人が体調を崩され、心配しましたが最後まで歩かれました。講 

師はとてもお話がお好きな方で、歩きながらもいろいろと話され、参加者 

からも好評でした。 

司  会  講師はとても張り切っておられ、立派な資料まで作成して全員に配布し 

てくれました。今回は五日市憲法というテーマを学習したわけですが、歩 

いたコースとの関係を整理できない人もいたようです。郷土館も訪ね、足 

湯など欲張り過ぎた感じもします。深沢家の土蔵は個人ではなかなか行き 

づらい場所なので良かったと思います。 

長堀主査  五日市憲法がテーマの企画だったので講師にはそのことについての解 

説をもう少ししていただけたら良かったかと思います。 

松下主事  最初に訪ねた深沢家土蔵の前では一定の時間をとって解説をされまし 

た。その後は歩きながらのお話が多かったと思います。 

司  会  郷土館でもう少し時間をとりたかったですね。 

⑦ 成人学校「戦争遺跡を訪ねて～武蔵野の戦争遺跡」 

松下主事  全２回を終了。申込みは２１人でしたが、参加者は２回とも１９人でし 

た。講師は学校の教員だけあってとても話が上手でした。６／３のフィー 

ルドワークは雨との予報で心配しましたが予想外に好天となり、距離的に 

もちょうど良かったと思います。サービスセンターが工事中だったのが予 

定外で、出土したという「飛燕」のプロペラを見ることが出来なかったの 

は残念でした。皆さんとても満足されたようで、「来年も企画して欲しい」 

「特に小金井の戦争遺跡を取り上げて欲しい」等の要望がありました。 

山田委員  私も子どものときに戦争体験があり、防空壕にも入ったことがありま 

す。今回参加し、あの時代にあれだけの掩体壕をよく作ったものだと感心 

しました。未だに現存しているのを見て、当時の軍事技術はすごかったと 

実感しました。砲台跡が残っている保育園は三鷹市の元市長が保存してい 

るもので、さすがだと思いました。 

司  会  私も「小金井の遺跡を」との声を聞きましたが、先生は武蔵野の戦争遺 

跡を研究されている方で小金井については今後の宿題だと話されていま 

した。二枚橋近くの通称「バクダン池」が航空写真で見る爆撃跡から外れ 

ていることを発見し、実際の「バクダン池」は別の池ではないか等話され 

ていました。武蔵野の森公園の管理の方がとても親切で、鍵を開けて掩体 
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壕の中まで入れたのはよい体験でした。 

⑧ 成人学校「平清盛と平家物語」 

松下主事  応募者は７４人で全員を受け入れました。６／６から開始となります。

浅賀委員  思いのほか大勢の申込みがありました。 

⑨ 成人学校「食を見つめて」 

杉山非常勤 全２回を終了。申込みは１２人、第１回は５人、第２回は１０人の出席 

者でした。ぜひ多くの皆さんに聞いて欲しい内容だっただけに参加者が少 

なくて残念でした。タイトル等反省材料は多いと感じています。参加者は 

ほとんどが３０代で、保育申込みも８人の依頼があり、保育者も２人から 

４人に増やしました。その点では良かったと思います。 

竹野委員  講師の話はとても素晴らしく、参加した方は満足されたと思います。な 

ぜ参加者が少ないか、分析する必要があります。タイトルですが、もう少 

し内容をストレートに打ち出しても良かったかと思います。 

椎野委員  放射能の問題を取り上げていることをもっと前面に出した方がよかっ 

たかもしれませんね。 

山田委員  保育希望の場合、子どもの体調などで欠席しがちになる傾向がありま 

す。その点でも参加者が少なくなったのだと思います。人間が生きていく 

のに一番大切なことを取り上げたこういう企画は必要だと思いました。 

⑩ 成人学校「くらしグレードアップ」 

杉山非常勤 市報６／１号で募集、昨日から受付開始しました。申込みは９人、ほぼ 

全員が３０代で保育希望です。全２回で、ハーブを取り上げる企画は毎回 

多数の応募があるのですが、今回は少ないようです。担当は両日とも山田 

委員と藤委員です。よろしくお願いします。 

⑪ 新規事業について 

長堀主査  秋に実施予定の市民講座ですが、「防災」をテーマに企画を進める予定 

です。現在のところ何も進んでいません。７月以降企画を進めます。 

杉山非常勤 男女共同参画講座ですが、「女性のためのＤＩＹ講座」をテーマに企画 

を進めています。実施時期は９月から１０月を予定しています。 

松下主事  成人学校「オレ流おやじ塾」は秋以降の実施予定でまだ何も決まってい 

ません。企画案がありましたら、ご提案ください。 

司  会  今年度の残る未実施事業はこの３本ということですね。今後企画を具体 

化していくにあたり、ご意見があればよろしくお願いします。 

 

⑵  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

① 第２５回東センターまつりについて 

長堀主査  参加団体は４２団体になりました。展示等で新たに３団体ほどが参加し

ます。公民館主催イベントは「ゆりーとダンスをおどろう」に決まり、子

どもを対象に７／１に開催します。昨年同様、地域にチラシを配布します

ので、ご協力いただける方はよろしくお願い致します。 

浅賀委員  昨年に引き続き、企画実行委員としてコーヒー販売を担当します。しか

し３日間ずっと出てくることはできないので、ご協力いただける方はよろ

しくお願いします。 

山田委員  昨年同様、売り上げは東日本大震災への義援金に寄付します。 

司  会  チラシ配布については私も協力します。皆さんもできる範囲で協力しま

しょう。日程はいつ頃になりますか？ 
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長堀主査  ６／１８か６／２０頃には配布したいと思います。職員も交代で撒きに

行きますので、皆さんも撒けるときに来ていただければと思います。配布

の範囲は東町１丁目、５丁目、４丁目あたり、東センターを中心に比較的

狭く考えています。 

② その他 

長堀主査  本日午後２時より本館にて、第２２期企画実行委員選出の説明会が開催 

されます。第２２期に立候補を予定されている方はご出席ください。 

司  会  次回はいつになりますか？ 

長堀主査  ７月３日（火）午前１０時から正午です。次回が第２１期の皆さんには 

最後の定例会になります。 

司  会  では次回もよろしくお願い致します。 

      本日はお疲れさまでした。 

 

 


